

#### **COMMUNIQUE DE PRESSE**

Le 31 janvier 2017

L'alliance PC met en garde contre de sérieuses conséquences

#### Les prestations complémentaires ne peuvent endurer aucun démantèlement

Aucun démantèlement des prestations complémentaires (PC): c'est avec cet appel que l'Alliance prestations complémentaires (Alliance PC), dont la large base est composée d'organisations de personnes handicapées, âgées, de femmes, de travailleurs et travailleuses et de locataires, s'est aujourd'hui adressée à la presse. L'alliance lutte contre les mesures d'économie et le démantèlement radical qui est prévu dans la loi sur les prestations complémentaires (LPC). Le Conseil fédéral veut économiser 300 millions de francs, essentiellement aux dépens des personnes âgées et handicapées. Pour l'Union patronale et quelques partis bourgeois, les aléas sociaux que provoquerait cette proposition de démantèlement ne vont pas encore assez loin. Alors que les bénéficiaires de PC doivent aujourd'hui déjà compter jusqu'au dernier centime.

L'Alliance PC demande en outre aux Chambres fédérales d'enfin adapter le montant du loyer pris en compte pour le calcul des PC qui est le même depuis 2001. Avec 1 100 francs pour une personne seule et 1 250 francs pour les familles et les couples, ces montants ne couvrent absolument plus les loyers actuels.

L'Alliance PC lutte contre les coupes dans les prestations complémentaires et le durcissement des critères d'accès que le Conseil fédéral propose dans la révision à venir de la LPC. Elle s'oppose surtout à la réduction de la franchise sur la fortune, aux restrictions sur l'utilisation de la fortune, aux nouveautés sur la prise en compte du revenu d'une activité lucrative et aux réductions des remboursements des primes-maladie. Ces propositions malmènent les personnes concernées. L'Alliance PC demande en outre que le montant réservé aux dépenses personnelles des résident(e)s de homes soit fixé dans toute la Suisse à environ 500 francs. Il faudrait aussi encourager les personnes à continuer à vivre à la maison, ce qui demande plus d'investissement des PC dans l'immédiat, mais sera récompensé par moins d'entrées en home à long terme.

#### Renseignements:

- Doris Bianchi, secrétaire dirigeante de l'USS; 076 564 67 67
- Petra Kern, resp. Dépt. des assurances sociales Inclusion Handicap; 079 714 07 37
- Adrian Wüthrich, président de Travail.Suisse; 079 287 04 93
- Michel Pillonel, coprésident du Conseil suisse des aînés CSA, 079 414 86 10

Sont représentées dans l'Alliance prestations complémentaires:

Organisations de personnes handicapées: Agile / Inclusion Handicap / Procap / Pro Infirmis Organisations de personnes âgées: Avivo / Pro Senectute / CSA / Fares / Grossmütterrevolution Organisations de femmes: Femmes protestantes en Suisse (FPS) / Union suisse des paysannes et de femmes rurales (USPF) Organisations de travailleurs: USS / Travail.Suisse / ASI Organisation de locataires: Asloca

#### **Inclusion Handicap**

Mühlemattstrasse 14a 3007 Bern

info@inclusion-handicap.ch www.inclusion-handicap.ch



Dachverband der Behindertenorganisationen Schweiz

# **N**OTE DE SYNTHÈSE

# Réforme des prestations complémentaires du point de vue des personnes handicapées

Conférence de presse de l'Alliance PC du 31 janvier 2017

Petra Kern, lic. en droit, responsable du Département Assurances sociales Inclusion Handicap

# Importance de la réforme des PC pour les personnes handicapées

- Près de 45% des rentiers et rentières Al dépendent des PC. La réforme des PC revêt donc une haute importance pour les personnes en situation de handicap.
- Déjà aujourd'hui, les PC ne sont plus guère suffisantes pour couvrir les besoins vitaux et participer à la vie sociale.
- Une réduction des prestations aurait pour conséquence d'obliger de nombreuses personnes concernées à recourir, en complément des PC, à l'aide sociale.

## 2. Loyers maximaux pris en compte

La situation des bénéficiaires de PC s'aggrave encore du fait que les loyers maximaux pris en compte dans le calcul des PC n'ont plus été adaptés depuis 2001, malgré la notable hausse des loyers constatée depuis lors sur le marché du logement.

→ Position d'Inclusion Handicap: L'adaptation des loyers maximaux, un projet attendu et réunissant le quorum depuis longtemps, doit être traitée le plus rapidement possible. Un projet séparé est d'ores et déjà en attente au Parlement.



## 3. Prise en compte du revenu de l'activité lucrative

Aujourd'hui, le **revenu de l'activité lucrative des rentiers Al ainsi que de leurs conjoints** est pris en compte de façon privilégiée: après déduction de la franchise annuelle (CHF 1'000.-- pour les personnes seules, CHF 1'500.-- pour les couples mariés), ce sont les 2/3 du revenu qui sont pris en compte. Cela crée une incitation à exercer une activité lucrative: une personne qui gagne de l'argent en aura au final davantage à disposition. Le Conseil fédéral propose de maintenir la prise en compte privilégiée du revenu de l'activité lucrative des rentiers Al. En revanche, il prévoit que le revenu de leurs conjoints soit dorénavant intégralement pris en compte.

### **Positions d'Inclusion Handicap:**

- → Il est absolument central de continuer à inciter les rentiers Al à exercer une activité lucrative. De nombreuses personnes en situation de handicap ont d'énormes difficultés à trouver un emploi et de le conserver malgré une diminution considérable de leurs performances. C'est pourquoi il convient de maintenir – comme proposé par le Conseil fédéral – la prise en compte privilégiée de leur revenu.
- → Il ne faut pas non plus abandonner complètement les incitations à exercer une activité lucrative à l'égard des conjoints de rentiers Al. Ces personnes assument, outre leur activité lucrative, également la charge de s'occuper de leur partenaire atteint dans sa santé, et leur tâche de garde d'enfants est insuffisamment allégée. Si chaque franc gagné en plus réduit d'autant la PC, elles n'auront au final, en raison de la charge fiscale supplémentaire, même moins d'argent à disposition que si elles ne travaillaient pas ou moins. Il ne faut pas que l'exercice d'une activité lucrative soit en fin de compte pénalisé.

# 4. Montant pour les dépenses personnelles des résidants de homes

Le Conseil fédéral souhaite abaisser les franchises sur la fortune. Une telle baisse entraîne de graves conséquences en particulier pour les résidants de homes qui, dans la plupart des cantons, ne disposent que de montants très modestes pour financer leurs dépenses personnelles. Par conséquent, pour être en mesure de couvrir leurs besoins vitaux et de participer à la vie sociale de façon adéquate (achat de vêtements, financement des soins corporels, des frais de coiffeur, de café et restaurant ainsi que d'événements culturels), ces personnes dépendent de leur fortune. Alors que la couverture des besoins vitaux et, partant, la réglementation y relative sont du ressort de la Confédération, il incombe encore et toujours aux cantons de fixer le montant pour les dépenses personnelles des résidants de homes. S'ajoute à cela que les cantons ont opté pour des règlementations extrêmement disparates; les montants varient entre CHF 190.-- et CHF 536.-- par mois, resp. entre CHF 6.25 et CHF 17.50 par jour.

→ Position d'Inclusion Handicap: Le montant pour les dépenses personnelles des résidants de homes doit être fixé à environ CHF 500.-- par mois, resp. à environ CHF 16.-- par jour au niveau suisse.



## 5. Limites posées à l'utilisation de la fortune

Le Conseil fédéral veut dorénavant restreindre l'utilisation de la fortune pendant la durée de perception de PC, avec un impact en particulier sur les années précédant le dépôt de la demande de PC, en introduisant une **limite aux dépenses**: dans tous les cas où la fortune se réduit annuellement de plus de 10%, respectivement de plus de CHF 10'000.-- (pour les fortunes inférieures à CHF 100'000.--), il est prévu d'appliquer un "dessaisissement de fortune" et de prendre en compte dans le calcul des PC, comme auparavant, le montant de la fortune dépensée. Un dépassement de cette limite de dépenses ne sera autorisé que si la fortune s'est réduite pour un motif important.

→ Position d'Inclusion Handicap: Rejet de la proposition de limiter les dépenses. Une définition raisonnable de la notion de motif important n'est pas possible. La règlementation proposée conduit donc à un contrôle exagéré du mode de vie, qui s'étend notamment aussi aux années précédant la demande de PC.